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把“人”当作旅途最大风景，将来要组团来泉城
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文/片 本报记者 宋磊

将普通旅行社发
展成全国百强

接触过解东的人都有这么
一个印象：很实干，也是一个对
行业非常有研究的学者型的官
员，他对行业内的东西吃得很
透。这与他的专业出身不无关
系，1995 年，解东从青岛大学旅
游经济管理专业毕业，随后就
进入临沂市旅游局工作，从此
不断续写与旅游之间的情缘。

1995 年至 2007 年，解东
开启了在旅游系统的第一段
旅程。“一毕业就进入临沂市
旅游局工作，从事和专业相关
的工作，是一件很让人开心的
事。”解东说，在临沂旅游局的
13 年间，他潜心学习，走遍了
临沂旅游的各个景区和企业，
在走访实践中检验自己的专
业知识，不断查找不足，总结
经验，积累了对后来自己在旅
游行业内发展十分宝贵的财
富。

解东回忆说，在临沂旅游
局旅管科工作期间，领导派他
带领3个人接手当时尚未开展
旅游业务、一直在普通三类旅
行社徘徊的临沂国际旅行社，

“压力特别大，整宿整宿睡不着
觉。”解东说，他和同事们通宵
达旦地工作，不断到其他一些
大的旅行社进行学习调研，查
找自身的不足和缺陷，通过不
断努力，终于将临沂国旅从普
通三类旅行社发展成为全国百
强旅行社，“这可是耗费我们心

血的成果。”解东说。
2007年至2009年，解东调

任蒙阴县人民政府副县长，继
续分管旅游工作，其间成功创
建山东省服务业示范园区和
首批旅游强县。随后又担任了
三年鲁南技师学院副院长。
2012 年至 2017 年初，解东被
调到蒙山旅游区管委会工作，
历任山东蒙山旅游集团总经
理、蒙山旅游区管委会主任职
务。

常年从事旅游经济管理和
行政管理方面工作，让解东具

有丰富的国有企业经营管理和
政府投融资工作经验。在担任
山东蒙山旅游集团总经理期
间，他就带领蒙山集团从政府
融资平台发展成为全省十强文
化旅游企业集团。

在蒙山管委会工作期间，
通过不断完善蒙山的基础设施
建设，加强与沂山景区的强强
联合，解东领导的蒙山景区与
沂山景区携手以“沂蒙山”品牌
为依托共同创 5A，在 2013 年，
沂蒙山旅游景区被评为国家
5A 级景区。

理论+实践，带动
全域旅游发展

2017 年 1 月，解东回到告
别 10 年的临沂市旅游发展委，
不过这次他的身份已经发生了
变化，此次回归，他已经成为临
沂市旅游发展委员会的党组书
记和主任，正式扛起发展临沂
全域旅游的掌门大旗。

从单一管理蒙山一个旅游
景区，到全面抓临沂全市的旅
游工作，解东感慨地说：“这是

一个新的过渡，我从旅游局出
去转了 10 年，如今重新回到旅
发委，不变的是还在旅游系统
内，变的是从单一景区旅游到
了全域旅游。”解东说他仍需不
断学习，把自身的理论和全域
旅游的实践结合起来干工作。

解东说，蒙山只是旅游中的
一个点，是全域旅游珍珠链上的
一串珠子，而现在他所面对的是
整个临沂的全域旅游，是整个
面，也是串起珍珠项链的那根绳
子，“抓好这根绳子，才能带动好
整个全域旅游面的发展。”

除了平时一直注重旅游理
论研究之外，解东非常注重理
论和实践的结合，在许多人眼
中，他是一位专家型的旅游官
员，现实也是如此，除了担任旅
游官员之外，他还是曲阜师范
大学的兼职教授、硕士生导师。
2017 年 3 月，解东被借调到国
家旅游局全域旅游文件起草小
组，作为山东唯一一个地市级
旅游局长代表，参与了《创建全
域旅游示范区工作导则》制定
和《国务院关于促进全域旅游
发展的意见》的起草工作。

如今的临沂全域旅游已经
取得了重大突破，解东总结为
四个方面：旅游管理体制、旅游
发展格局、旅游投资、旅游产业
模式。“从发展格局看，临沂旅
游从过去的北热中温南冷，已
经全境突破，中部费县、河东升
温，南部兰陵、郯城和沂沭也已
崛起。”解东说，此外投资十亿
以上项目也已经开始运营、落
地。在模式上，临沂旅游也从景
区旅游到全域旅游、乡村旅游
实现了全面开花。

文/片 本报记者 乔显佳

这几天，山东省旅发委接待
了一位美国人，他是美国国家旅
游协会前公共事务总长、现美国
彩虹国际公司总经理斯蒂芬·瑞
彻，他有个中文名，叫李车。

4 月 2 日，老乔约上他，陪
这个第一次来山东的美国人逛
了一次济南城，我们叫“步游泉
城”。

在泉城大酒店接了他，顺着
护城河的北岸步行到黑虎泉船
站，准备乘船游览面积 2 . 6 平方
公里的老城。济南这条护城河，
延续几百年来的名字，解放初
期，河内侧尚有一道完整的城
墙，与护城河构成一个完整的攻
防体系，后来因为城市新的发展
需要，被拆除建成了现在的马
路。今天的护城河沿线，早已变
成市民公园。一年四季，每一个
周的感觉都不一样。而今，更是
到了春暖花开的时节。

走在护城河的绿荫下，阳光
斑驳，微风柔和，李车感到很舒
适，很轻松。

路上遇到一个乖巧可爱的
小女孩，一下子触动了李车的童
心，逗她好一会儿。女孩则对这
位满头白发的“喜洋洋”有点儿
羞涩。李车性格开朗，极其乐于
跟当地人交流。一路上，他与几

十人展开交流。嗯，美景只是背
景，关键与人交流。

继续往前走，护城河变得美
不胜收。李车说，我在享受济南
的美色，有些美你们当地人是感
受不到的，我来了，我能发现它
的美。

李车是旅游内行，省旅发委
请他来的目的，有对山东深度了
解、踩线的计划。

护城河边，济南人一如既往
悠闲地、惬意地、随心地打水，享
受大自然的禀赋和赐予。泉水被

认为有适合饮茶的、有适合炒菜
的、有适合熬米汤的。使用泉水，
济南人讲究。

李车有些陶醉，主动讲起自
己的中国缘。他是华盛顿人，今
年已经 70 岁了，儿子找了一个
女朋友，是台湾女孩，李车因此
有了中国儿媳，未来有望当一名
混血儿的“美国外公”。

作为外国人，李车尤其在意
景区景点的英文翻译，每每路过
指示牌，李车都停下脚步，仔细
地看。对他来说，尽量多的获取

旅游目的地的信息，充实自己的
旅途，是最重要的。可惜，大多数
的中英文指示牌，被他认为是翻
译错误的，有的，干脆是歧义。

游船在护城河中行驶，进入
船舱的光线不断地变换，船动景
移，只需要静静地享受。游船由
狭长的护城河进入大明湖，眼前
豁然开朗，游客们不由自主地发
出呼声。

行程中印象最深的，是李车
与一位济南老人的相处。端坐在
湖边的济南老人，差一岁就 90
了，李车和他攀谈起来，通过随
行翻译传递信息，两位老人聊得
很开心，很投机。

走的时候，李车不舍地示意
想拥抱一下老哥，俩人热烈地拥
抱在一起。抱了又抱。中国上了
年纪的老人，大多是不太适应拥
抱的。但是李车的热情似乎感染
了老人，感受到他内心的火热、
友好，老人激动得都有些变声。

老人说，通过李车，他能感
受到美国人民的友好。他们很热
情，也比较简单。李车的眸子是
蓝色的，尽管年已七旬，一生经
历很多的事情，但始终是明亮
的、好奇的、热情的。

李车觉得，当地人永远是旅
游目的地最大的风景。好也好，
坏也好。他说，“我一定要组织美
国人来济南，游览你们的城市。

我一定能做到的！”
晚上吃饭时，与李车聊了很

多。我对于美国游客的好奇，全
部释然，李车也一下子爱上了山
东和济南。他保证自己回去后要
宣传好，组织美国人到山东旅
游。

李车说，自己早就听说过：
好客山东、山东好客……真的好
客吗？李车打了一个问号。自己
这次在济南，就是为了亲自考察
一下，山东人是不是像说的那么
热情好客。

从早晨与导游一起爬千佛
山，逛山会开始。一次能见到这
么多的中国人，李车很开心，很
满足。下午的游览，当他跟济南
人、在济南的外地人、游客随机
交流时，他真正认识了热情好客
的山东和友好真诚的济南人。

一路上，李车总是提醒我，
人们总是把我们带到景区，介绍
一个又一个的风景，其实对于大
多数美国人来说，人就是最重要
的风景。热情的当地人，永远是
对美国游客最大的吸引物。

半天的游览中，我了解了李
车的一些情况。在美国，他也属
于当过高官的了，曾经做过南华
达等两个州的州长，现在他经
商，成为美国旅游的行家。但接
触期间发现，其实他永远只是一
个对旅游充满好奇心的老小孩。

“回炉”做专家型掌门人

临临沂沂旅旅发发委委解解东东：：我我又又回回来来了了
大学期间学习旅游专业，解东就与旅游结下了不解之缘。大学毕业后，解东进入临沂市旅游局工

作，一干就是 13 年。后来他历任分管副县长、蒙山旅游集团总经理、蒙山管委会主任等职，也都与旅游
紧密相关。从市旅游局出去转了近 10 年后，如今他重新回归临沂市旅游发展委员会，担任党组书记、
主任一职，成了全市旅游发展的掌门人。

葛老乔游记

李车喜欢与当地人交流，一路上不停地与市民攀谈，彼此了解。

葛身边旅游人

解东
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